

culación metafísica, o mística incluso, sobre él, en atrevidas y originales concepciones filosóficas. Miguel Sabuco (boticario de Alcaraz, m. post 1590) trata el tema de la armonía psicosomática (en línea con Huarte de San Juan), por el influjo mutuo de procesos psíquicos y fisiológicos.

**3.3. Aristotélicos independientes:** sería el grupo más maduro no incluido en la escolástica. Su objetivo: reeditar un Aristóteles puro con un estudio debidamente contrastado de las fuentes. El resultado no se aparta del cauce cristiano en que se mueven.

Juan Páez de Castro (Quer, Guadalajara, m. 1570) es una figura original. Realiza el ímprobo trabajo de procurarse multitud de códices, muchos inéditos, sobre Aristóteles y comentaristas aristotélicos y platónicos. Este trabajo, como la edición crítica proyectada y la síntesis de Platón-Aristóteles, no llegaría a concluirse nunca. Algo muy típico del renacimiento.

**3.4. Neoplatónicos:** grupo de bastante menor importancia. Juan de Valdés (Cuenca, m. 1541), hermano de Alonso de Valdés y admirador, como éste, de Erasmo. Defiende una doctrina iluminista y ocasionalista, que fue condenada. Se le considera uno de los principales introductores del protestantismo en Nápoles.

**3.5. Escolástica renaciente:** el grupo más nutrido, brillante e influente. Instalada esencialmente en el cauce de problemas y soluciones del medievo, no se aparta del enfoque teocéntrico y religioso. Propiamente, no contiene las características esenciales del renacimiento: ciencia experimental, criticismo y nueva visión del hombre y del mundo; pero sí se advierten reflejos renacentistas en este resurgir original de la escolástica: a) ciencia experimental: es el campo más descuidado, ya que domina la especulación abstracta; b) criticismo: se opera una renovación de método (*disputatio* en lugar de la *summa*) y una actualización de la temática, unido a una preocupación crítica por el manejo directo de fuentes antiguas; c) nueva visión del hombre y del mundo: desde su propio punto de vista, atención a problemas humanos planteados por esta nueva visión, como el de la libertad (que enfrenta a catolicismo y protestantismo); y especial preocupación ético-jurídica ante la nueva realidad social (nacionalidades y conquista americana).